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ТЕНДЕНЦИИ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ИНВЕСТИЦИОННЫЕ ГОРКИ В 2017 ГОДУ ОБЪЕМ ВХОДЯЩИХ 
ПРЯМЫХ ИНОСТРАННЫХ ИНВЕСТИЦИЙ (ПИИ) В МИРЕ, ПО ДАННЫМ UNCTAD, СОСТАВИЛ 
$1,52 ТРЛН. ДОЛЯ РОССИИ В ЭТОМ ОБЪЕМЕ СОСТАВЛЯЕТ ТОЛЬКО 1,84% ($27,89 МЛРД). 
СЛЕДУЕТ ОТМЕТИТЬ ЧТО С 2013 ГОДА ЭТА ДОЛЯ СОКРАТИЛАСЬ В ТРИ РАЗА,  
ХОТЯ ПОСЛЕДНИЕ ДВА ГОДА ИНТЕРЕС ИНВЕСТОРОВ К СТРАНЕ НЕМНОГО ОЖИВИЛСЯ. ОЛЕГ ПРИВАЛОВ

Потребность в инвестициях в России оста-
ется крайне высокой. Объем валового на-
копления инвестиций в основной капитал 
в России составляет по итогам 2017 года, 
по данным IMF, около 24,3% от ВВП. За 
последние пять лет этот показатель прин-
ципиально не изменился, даже несколько 
снижался в 2014–2015 годах. «При этом, 
для сравнения, у наших соседей и парт- 
неров по различным объединениям этот 
показатель выше: например, Казахстан 
— 27%, Белоруссия — 25%, Китай — 44%, 
Индия — 31,7%»,— говорит директор по 
корпоративным и суверенным рейтин-
гам агентства «Эксперт РА» Александра  
Таранникова. 

По данным опроса Росстата, 15% ор-
ганизаций указывают средний возраст 
основного используемого в производстве 
оборудования свыше двадцати лет. Недо-
инвестированность отдельных секторов 
экономики в условиях геополитической 
напряженности создает существенный за-
прос на формирование внутреннего инве-
стора. На российском финансовом рынке 
наиболее заметную роль играют банки, 
активы которых, по данным Банка России, 
составляют около 117  трлн рублей, или 
треть всех финансовых активов внутрен-
них инвесторов. Формы коллективного 

инвестирования развиты все еще слабо. 
Отношение стоимости чистых активов 
паевых инвестиционных фондов к ВВП 
— 2,7%, при том, что стоимость открытых 
фондов — 0,2%, а инвестиционные ресур-
сы НПФ составили 5,7% от ВВП. Все эти 
показатели значительно ниже значений 
не только развитых, но развивающихся 
стран со схожей экономикой.

ПАДАЮТ ВСЕ По итогам 2017 года на 
Россию пришлось чуть более 2% миро-
вых иностранных инвестиций, согласно 
данным UNCTAD. В  2017 году UNCTAD 
оценила общий объем иностранных ин-
вестиций в мире в $1,52  трлн, причем 
по сравнению с 2016 годом объем инве-
стиций в 2017 году сократился на 16%. 
Прошедший мировой кризис затронул 
все страны мира, хотя США оказались 
затронуты в наименьшей степени, они 
остаются самой инвестиционно привле-
кательной страной: на США в 2017 году 
приходилось почти 21% мировых инве-
стиций. На Китай приходится 15% миро-
вых инвестиций с учетом Гонконга, а без 
учета Гонконга на Поднебесную прихо-
дится все равно 9,5% мировых инвести-
ций, и это второе место по инвестици-
онной привлекательности в мире после 

США. В  2013 году условия для России 
на мировом рынке инвестиций склады-
вались куда благоприятнее: Россия за-
нимала третье место в мире по инвести-
ционной привлекательности с объемом 
инвестиций в $94 млрд, а в 2017 году объ-
ем иностранных инвестиций в России со-
кратился на 67%, до $31 млрд, из которых 
львиную долю составляли инвестиции в 
ценные бумаги. В 2013 году на Россию 
приходилось 6,4% мировых инвестиций 
(на США только 11%, на Китай без учета 
Гонконга — 9%).

Юрий Зайцев, старший научный со-
трудник Лаборатории исследований 
международной торговли Института при-
кладных экономических исследований 
(ИПЭИ) РАНХиГС, указывает на то, что в 
настоящее время в Россию продолжают 
инвестировать иностранные компании, 
осуществляющие инвестиции, ориенти-
рованные на внутренний российский ры-
нок (продовольствие, обрабатывающие 
производства) в силу необходимости 
локализации производства из-за деваль-
вации рубля после 2014 года. Во второй 
группе находятся компании, попавшие под  
контрсанкции из сектора сельского хо-
зяйства, которые переместили производ-
ство в Россию, чтобы избежать процедур 

импортирования сельхозтоваров, на кото-
рые наложен режим эмбарго. Уменьшение 
притока ПИИ связано с падением интере-
са иностранных (особенно западных) ин-
весторов к России. 

Заместитель директора аналитиче-
ского департамента инвесткомпании 
«Альпари» Наталья Мильчакова говорит, 
что иностранные инвесторы в России 
по-прежнему предпочитают ликвидные 
активы, то есть финансовые — акции и 
облигации. В основной капитал иностран-
цы в России вкладываются очень скром-
но. Так, по данным Росстата, объем ино-
странных инвестиций в основной капитал 
российских предприятий в 2017 году со-
ставил только 83,5 млрд рублей, или при-
мерно $1,43  млрд, а с учетом кредитов 
иностранных банков объем иностранных 
инвестиций в России составил 749  млрд 
рублей, или $12,8  млрд. Доля иностран-
ных инвестиций в основной капитал рос-
сийских предприятий, таким образом, 
составила только 6,4% общего объема 
инвестиций в основной капитал. Основ-
ная доля инвестиций идет в российский 
нефтегазовый сектор, машиностроение, 
транспортировку и хранение (почти 43% 
совокупного объема инвестиций в основ-
ной капитал). ➔ 28

25 ➔ АЛЕКСЕЙ КОРЕНЕВ,  
аналитик ГК «Финам»:
— Роспотребнадзор тут осторожно намек-
нул, что в биг-маках от Макдональдса ка-
лорий оказалось больше, чем заявлено на 
упаковке. И это повод для разбирательств 
(с возможными последствиями). Впрочем, 
тема опять сомнительная: сеть быстрого 
питания столь же быстро понизит количе-
ство калорий и претензии придется сни-
мать. Более того — создастся прецедент 
для разбирательства в международных 
судах. Попробовать ограничить импорт из 
России минеральных удобрений, где мы в 
числе мировых лидеров? Но нет формаль-
ного повода — никто из владельцев подоб-
ных предприятий не входит в санкционные 
списки. Попытаться ввести ограничения 
на поставки в США и Европу никеля, тита-
на и палладия? Точно не будут делать. Это 
все равно, что выколоть себе глаз, чтобы у 
тещи зять был кривой. Ударить по банков-
ской системе? Но SWIFT уже официально 
и категорически заявил, что Россию от-
ключать не будут. Так что получается, что 
санкции, конечно, будут новые вводить. Но 
вот ударить уже так же больно, как удари-
ли по компаниям Олега Дерипаски, в бли-
жайшее время вряд ли получится. 

НИКОЛАЙ АЛЕКСАНДРОВ,  
генеральный директор ОАО «Метрострой»:
— То, что сегодня происходит на геополити-
ческой арене, можно и нужно использовать 
в целях стимулирования развития отрас-
левой экономики в нашей стране. Необхо-

димо развивать локальное производство и 
промышленность, при этом создаваемый 
продукт должен быть конкурентным не 
только на отечественном рынке, но и за 
границей. Государство, конечно, должно 
поддерживать такие инициативы, но и про-
изводственному кластеру, бизнес-сообще-
ству необходимо проявлять инициативу. Мы 
уже пошли по этому пути, наладили свое 
производство эскалаторов и траволаторов 
для метрополитена, активно сотрудничаем 
с опытно-экспериментальным Скуратов-
ским заводом в Туле в сфере производства 
горнопроходческого оборудования.

КОНСТАНТИН ДОБРЫНИН,  
старший партнер коллегии адвокатов 
Pen & Paper:
— Выигрывает тот, кто останавливается 
первым в санкционной законодательной 
спирали. Но для этого надо иметь по-
литическую волю и понимание того, что 
Россия — это прежде всего Европа, а не 
медвежий угол мира. А это понимание от-
рицает идею реактивной законодательной 
политики, когда страна вынуждена посто-
янно отвечать на чужую санкционную по-
вестку вместо того, чтобы остановиться и 
вспомнить о своих истинных националь-
ных интересах. А это свобода, гласность и 
перестройка сознания прежде всего и его 
тотальная демилитаризация, если хотите. 
Поэтому своим бывшим коллегам-депу-
татам как формальным проводникам или 
ретрансляторам законодательных запре-
тительных инициатив я бы посоветовал 

задуматься об этом и понять, что интере-
сы страны важнее очередного запрета, 
например, иностранного юридического 
консалтинга или лекарств.

ПАВЕЛ ПЛАВНИК,  
председатель совета директоров ПАО «Звезда», 
генеральный директор НПК «Звезда»:
— Стоило бы запретить неадекватное 
отношение к западным странам — либо 
чересчур радужное, либо чрезмерно во-
инственное. 

ЕЛЕНА КИРИЛЕНКО,  
генеральный директор компании  
«Келеанз Медикал»:
— Я против всех этих запретов и огра-
ничений, если речь идет о жизни людей.  
К сожалению, ограничительные меры на 
поставку импортного медицинского обо-
рудования, медикаментов и медицинских 
изделий являются вынужденными, введен-
ными в ответ на западные санкции. Плохо, 
что от этих мер могут пострадать пациен-
ты, которые не получат своевременную 
медицинскую помощь. В то же время эта 
ситуация дала мощный толчок в развитии 
российских производств. В частности, 
Санкт-Петербург неоднократно называ-
ют в прессе фармацевтической столицей 
России. Активно наращивают производ-
ственные мощности производители меди-
цинского оборудования и расходных мате-
риалов. Как говорится, нет худа без добра. 
Здравоохранение должно быть вне поли-
тики. Все современные российские и за-

рубежные разработки в области медицины 
должны работать на благо пациентов.

ВЛАДИСЛАВ ЧЕПИНОГО,  
управляющий директор ООО «Коммуникации»:
— Предлагаю поменять все айфоны на 
Yota или   «тайгафоны», одежду от ита-
льянских и французских модельеров — на 
одежду фабрики «Большевичка», часы 
швейцарские — на часы завода «Ракета».

ТАМАРА РОНДАЛЕВА,  
генеральный директор  
АО «ОЭЗ Санкт-Петербург»:
— Нужно договориться с Павлом Дуро-
вым, чтобы он заблокировал Telegram в 
западных странах.

ЕЛЕНА ЛАШКОВА,  
генеральный директор группы компаний 
«Геоизол»:
— Необходимо сосредоточиться не на 
контрсанкциях, а на укреплении своего 
экономического положения. В  сложив-
шихся условиях необходимо развивать 
внутреннее производство, уделять внима-
ние инфраструктурным проектам, чтобы 
максимально обеспечить занятость насе-
ления. n

ООО «ИНВЕСТИЦИОННАЯ КОМПАНИЯ «ЕВРОИНВЕСТ»

ПАРТНЕР ВЫПУСКА

РЕ
КЛ

АМ
А


